

En octubre circulará la primera edición

Preparan libro con la historia de los suplementeros de Valparaíso

"Liebó que hacer un trabajo de investigación que pedía llegar a ser historia. El sobre de un suplementero desató entonces el gran avance social logrado por los suplementeros, quienes se encuentran íntimamente relacionados con la propia historia de Valparaíso. Se pensó entonces que era el tema 'el código'".

Así comenzó a escribirse, desde abril del año pasado, la historia de los suplementeros de Valparaíso, por iniciativa de la alumna de tercer año de la carrera de Historia y Ciencias Sociales de la Universidad de Valparaíso, Pía Toledo Fernández, de 20 años.

PRIMERA EDICIÓN

Aunque aún no tiene título definitivo y se conoce preliminarmente como "Historial de los suplementeros", el Sindicato de Trabajadores Independientes de Suplementos de Valparaíso, que preside José Miguel Uriúa González, enviará el libro a la prensa en la primera quincena de octubre, para una primera edición de mil ejemplares.

El lanzamiento formal del libro, que finalmente deberá tener unos 125 páginas, está previsto —en principio— para el 22 de octubre, con la ceremonia que corresponde en estos casos.

INICIO

El libro, que cubre el período de 1879 a 1991, abre despejando algunas creencias. Corrientemente con lo



Pía Toledo, autora del "Historial de los suplementeros".

"Ojalá que esto incentive a otras personas y otros historiadores, a proseguir la historia de los suplementeros", dijo.

que podían suponerse, los suplementeros no surgió en Chile en forma paralela con la aparición de los diarios, porque en dichos tiempos los ejemplares no se vendían en las calles, ni eran entregados por terceros, sino que se vendían directamente al público, en direcciones prestablecidas y como un producto más.

"La historia de los suplementeros parece comenzar por 1879, cuando los diarios de la época, a raíz de la Guerra del

Pacífico, comenzaron a editar pequeños suplementos con los hechos de última hora que ocurrían en dicho conflicto", comentó Pía Toledo.

Para vender estos suplementos en forma rápida, los diarios recurrieron a jóvenes y niños, generalmente de situación social deprimida, quienes sumieron con entusiasmo su labor y veían los titulares, cara interesante los potenciales clientes.

Como sólo vendían los "su-

plementos" de los diarios, pasaron a ser fácilmente diferenciados como "suplementos".

HISTORIA

La joven historiadora comenzó a recabar esta historia "convirtiendo con los dirigentes, y luego con los suplementarios más antiguos", siendo a veces de ellos testigos y hasta protagonistas de sus trascendentales, lo que "permítió a redescubrirnos las raíces del gremio; aunque hoy partes de su historia que han ido desapareciendo o morir los entusiastas".

Aquellos hijos que sabían de legado de sus padres han podido restaurar algunos paisajes, "gracias a que cierta historia se ha ido retransmitiendo de una generación a otra".

También recurrió a las ediciones más antiguas de los diarios "El Mercurio" y "La Unión", así como de la revista "Sucesos" y algunos ejemplares de libros mencionados referidos al devenir de Valparaíso.

"No se pretende terminar la historia, porque la historia no termina. Es un peso, el inicio de la historia. Con este libro van a surgir muchas personas que retienen otros paisajes de la historia general de los suplementeros y van a tener interés en acercarse al sindicato y hacer su upate. Ojalá que esto incentive a otras personas y otros historiadores, a proseguir la historia de los suplementeros", concluyó Pía Toledo.

Preparan libro con la historia de los suplementeros de Valparaíso [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Preparan libro con la historia de los suplementeros de Valparaíso [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)